



Son Eminence, Monseigneur Gabriel, Archevêque de Comane et Exarque du Patriarcat Œcuménique pour les Eglises orthodoxes de tradition russe en Europe occidentale,

C'est avec une grande joie que nous vous adressons nos plus vives félicitations à l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de la dédicace de la cathédrale orthodoxe russe Saint Alexandre Nevsky. L'importance de l'événement est à la hauteur de la destinée de toute une communauté.

En effet, la cathédrale Saint Alexandre Nevsky a constitué depuis plus d'un siècle et demi, le cœur d'une communauté diversifiée, battant au rythme de l'histoire, de celle de ses fidèles, de leur souffrance, mais aussi de leur joie. L'ensemble de nos vies est alors récapitulé dans l'œuvre salvifique du Christ, notre Dieu, à laquelle nous participons lors de chaque célébration de la Divine Liturgie. La Croix vivifiante étend donc sur les quatre coins du monde la grâce de l'Esprit Saint et attire vers son centre les déracinés, vulnérables, obligés de quitter leur patrie sous les coups de Révolutions et autres désordres politiques.

Les reconfigurations violentes du monde, au début du 20<sup>ème</sup> siècle, ont, de manière tout à fait paradoxale, constitué une nouvelle dynamique de survie. De l'épreuve a surgi la force, comme du tombeau la lumière du Christ ressuscité. Au milieu de cette mer agitée, la cathédrale Saint Alexandre Nevsky a constitué inlassablement, depuis les 150 ans de sa consécration, un phare, un guide, un lieu de rassemblement et de réconfort pour tous les fidèles à la recherche de consolation divine, dans l'assurance de la victoire du Christ sur le monde (Jn 16, 33).

L'histoire n'a pas épargnée cette sainte cathédrale, faisant de celle-ci le cœur de tout l'Exarchat. Plus elle devenait le noyau dur de la communauté d'immigrés russes rassemblée à Paris, plus ses liens avec le Patriarcat de Moscou, nouvellement rétablie, étaient devenus intolérables tant les conditions politiques se faisaient oppressantes. Nous ne prétendons pas ici juger l'histoire. Le choix du Métropolitain Euloge en 1931 de rejoindre notre Saint Patriarcat, reçu par notre prédécesseur le Patriarcat Œcuménique Photius II, était avant tout motivé par des considérations pastorales, qu'il convient de ne pas minimiser, dans la perspective de la préservation du lien canonique de communion si indispensable au maintien de l'unité du corps du Christ. Cette attention particulière portée à l'intégrité de l'Eglise, qui fut celle tant du Métropolitain Euloge, que du Métropolitain Vladimir, que des Archevêques Georges de Syracuse et Georges d'Eudociade, aussi bien que de l'Archevêque Serge d'Eukharpie, tous de bienheureuse mémoire, ou encore aujourd'hui, que celle de votre Eminence, constitue le ferment du lien de communion ecclésiale avec l'ensemble de l'orthodoxie garanti par votre présence dans le sein du Patriarcat Œcuménique.

Depuis lors, notre Eglise Mère s'est efforcée à promouvoir l'équilibre complexe entre liberté et attachement, afin que l'Exarchat des Eglises Orthodoxes de tradition russe en Europe Occidentale puisse jouir de l'identité qui est la sienne, tout en répondant de manière adéquate aux conditions d'autonomie que présuppose toute existence canonique. Ainsi, nous tenons à vous redire, à l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de la dédicace de cette sainte cathédrale, tout l'attachement qui est le nôtre, à vous savoir membre du Patriarcat Œcuménique, ainsi que le rappelle le Tome patriarcal et synodal de reconstitution de l'exarchat patriarcal en Europe occidentale de 1999. En effet, votre rayonnement a nourri l'ensemble de l'Orthodoxie, non seulement en France, mais plus largement, au niveau mondial, notamment grâce aux travaux de l'Institut de Théologie Orthodoxe Saint-Serge et à l'ensemble de son corps professoral. Nous ne ferons qu'évoquer aussi l'importance de votre engagement en faveur de la francophonie. Car la coexistence de communautés slavophone et francophone dans le même édifice est représentative de la capacité tout à fait extraordinaire de l'Eglise Orthodoxe à favoriser la diversité sans préjudice pour son unité. Il s'agit alors d'un véritable « signe de communion », pour reprendre l'expression du Saint Apôtre Paul (Gal 2, 9). Fort de l'expérience spirituelle et théologique qui est la vôtre et que vous avez su faire fructifier en contexte de diaspora, c'est avant tout un souffle de liberté et d'engagement qui caractérise la vie de votre communauté se fondant sur le témoignage authentique des figures de sainteté que sont le Saint Hiéromartyr Dimitri, la Sainte Osiomartyre Marie, les Saints Martyrs Georges et Elie et le Saint Père Alexis d'Ugine, canonisés en 2003. Cet héritage est donc le vôtre, mais il ne va pas sans une grande responsabilité.

Dès lors, il n'est de valeur absolue que celle de l'Evangile, de la Tradition qui nous vient des Saints Apôtres, de l'enseignement des Pères de l'Eglise et de la célébration de la Divine Eucharistie, réalisée dans le sein même de l'Eglise. Ainsi dans un esprit de sollicitude et d'amour, nous sommes convaincus que l'incarnation de ces valeurs dans le monde slave orthodoxe constitue une vocation à laquelle vous devez rester attachés, car elle enrichit l'Eglise Orthodoxe tout entière comme l'approfondissement du lien de communion si indispensable à l'unité du corps du Christ. Sur ce fondement, nous avons l'assurance que les particularités de votre Exarchat sont en mesure de constituer des passerelles pour l'approfondissement de nos relations fraternelles avec notre Eglise Sœur du Patriarcat de Moscou. En effet, conscients que les temps ont changé et laissant derrière nous tout esprit polémique, nous devons œuvrer à la cicatrisation des stigmates de l'histoire et renoncer aux représentations belliqueuses. Le message de l'Evangile, le réalisme sotériologique et notre inclusion dans l'économie divine initiée par l'œuvre du Christ constituent, l'unique perspective nécessaire à l'intérieur de laquelle

s'inscrivent les relations inter-orthodoxes. Le Christ lui-même nous y invite lorsqu'Il déclare que c'est l'amour qui lui rend dignement témoignage : « A ceci, tous vous reconnâtrons pour mes disciples : à l'amour que vous aurez les uns pour les autres. » (Jn 13, 35)

Nous vous prions de transmettre à votre saint clergé et à tous vos pieux fidèles l'expression de notre Paternelle et Patriarcale bénédiction. Que les prières du Saint et Grand Prince Alexandre Nevsky accompagnent votre Eminence dans son travail pastoral et qu'il continue à faire fructifier le témoignage authentiquement orthodoxe que vous portez, à la France, à l'Europe et, plus généralement, au monde. Nous souhaitons à l'Exarchat stabilité et croissance pour la gloire du Christ et le salut du monde.

4 Septembre 2011

Ἐπισημοποιεῖται ἀγαπῶντες ἐν καρδίᾳ ἀεργίας